



# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 1

### Editorial

Malgré l'effort considérable et continu que fournit le GIPAC pour assurer la régulation du marché durant toutes les périodes de l'année, les prix à la production des produits avicoles ont enregistré une hausse remarquable, inhabituelle et inattendue durant cette période de début d'année.

Les raisons de cette hausse des prix sont dues essentiellement à :

- Des baisses de production dues à la vague de froid qui a eu une répercussion directe et néfaste sur la santé du cheptel, avec une recrudescence de maladies respiratoires chez les volailles, aggravée par une diminution notable au niveau de certains intrants notamment le gaz et la sciure de bois.
- Une demande accrue des viandes de volailles qui constituent la seule source de protéine abordable face aux prix exorbitants des viandes rouges et des produits de la pêche.
- Des fuites de quantités élevées de poussins, poulets vifs, et viandes congelées vers la Libye.
- Des taux de gains élevés chez tous les intervenants à savoir, producteurs, grossistes et détaillants.

Les mesures prises face à cette crise sont :

- Importation de 500 mille œufs à couvrir durant le mois de février 2012, et prolongement du cycle de production de poulet de chair, permettant ainsi une production supplémentaire d'environ 670 tonnes de poulets en Avril prochain.
- Permettre aux couvoirs dindes d'importer des quantités d'OAC dinde selon les besoins.
- Prolongement des cycles de productions des poules pondeuses à plus de 84 semaines permettant l'augmentation du niveau de production d'œufs de consommation pour les mois suivants.
- Prolongement des cycles de productions des lots de reproducteurs ponte.
- Maintenir pour la production locale les poussins issues de la production d'OAC ponte importés et destinés au préalable à l'export
- Mettre à la disposition des commerçants des restaurations collectives et hôtelières le stock de poulet et de viandes de dinde congelés à des prix intéressants.

Il a aussi été prévu de renforcer les contrôles au niveau des services douaniers aux frontières ( autorisations d'exporter des produits avicoles de la part du Ministère du commerce ) et la mise en œuvre de l'application du cahier des charges relatif à la commercialisation des produits avicoles et dérivés en appliquant les mesures adéquates de contrôles du transport de ces produits. D'autre part, il est étudié la possibilité d'importer 500 tonnes de viandes avicoles congelées durant le mois de mars 2012, ce qui aiderait au maintien du stock régulateur en ce produit.

Par ailleurs, il est très important en cette période de sensibiliser les différents intervenants du secteur de l'importance de limiter leurs taux de gains face à cette période délicate.

### Productions viandes chair

	Année	2011	2012
<b>Poulet</b>	Production T / an	96.000	112.000
	Production T / mois	8.000	9.330
<b>Dinde</b>	Production T / an	42.000	50.000
	Production T / mois	3.500	4.160

### Productions œufs de consommation

	Année	2011	2012
Production millions œufs / an		1620	1576
Production millions œufs / mois		135	131.3

### Adhésions au GIPAC 2011

Nombre d' éleveurs de poulets de chair	860
Nombre d'éleveurs de pondeuses et poulettes	180
Bénéficiaires de Reproducteurs chair et ponte	62
Abattoirs	11
Spéculation dinde	17





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 2

### Atelier régional sur le secteur avicole dans les pays du Maghreb - Situation actuelle et perspectives de développement Hammamet du 12 au 14 décembre 2011

Un atelier ayant pour thème le secteur avicole dans les pays du Maghreb, organisé par la FAO et le GIPAC constitue à ce stade une importante manifestation, vu la fébrilité de ce secteur et sa dépendance vis-à-vis des marchés internationaux.

#### **Les principaux thèmes abordés sont :**

- L'impact de la restructuration du secteur avicole dans les pays du Maghreb
- Les systèmes de régulation du marché des produits avicoles.
- Le partenariat public privé dans l'encadrement sanitaire des élevages avicoles
- La biosécurité en élevage avicole.
- La communication en matière de pathologie aviaire : cas de l'Influenza aviaire
- La gestion de l'impact de l'aviculture sur l'environnement.

#### **Recommandations :**

- Créer un observatoire maghrébin de l'aviculture;
- Organiser des sessions de formation ciblées pour la profession et les cadres publics et privés sur les thèmes suivants: cadre réglementaire et institutionnel ; aviculture et environnement (gestion environnementale des effluents des élevages), biosécurité, encadrement sanitaire.
- Organiser des campagnes de vulgarisation, information, communication et sensibilisation dans des supports variés destinées aux éleveurs et consommateurs traduisant l'importance des mesures de biosécurité et de l'environnement dans les élevages avicoles .
- Elaborer un guide de bonnes pratiques (environnement et biosécurité); ce guide abordera les aspects de la gestion et de la valorisation des fientes de volailles ;
- Mettre en place des projets pilotes sur la valorisation des déchets des élevages avicoles ;
- Appuyer les pays pour la mise en place d'un système d'étude de l'offre et de la demande en réalisant des études de marché continues

- Elaborer / actualiser un cahier des charges harmonisé à travers les pays de la région ; ce cahier des charges devra inclure les aspects de l'environnement et de la biosécurité

- Mettre en place un système incitatif (subvention, primes, crédit...) pour le renforcement des moyens de mise en œuvre des mesures de biosécurité ;
- Organiser les circuits de commercialisation, abattage et distribution et lutter contre l'abattage non contrôlé ; encourager l'intégration et l'investissement dans le secteur avicole ;
- Renforcer les organisations professionnelles et interprofessionnelles en matière de gestion, vulgarisation, communication;
- Renforcer la coopération régionale en matière d'échanges commerciaux et techniques (échange d'expériences et de savoir faire) ;
- Créer l'Union Maghrébine des Associations Avicoles. Cette Union a été créée et la FISA (Maroc) assure la présidence et le secrétariat permanent pour l'année 2012. La prochaine réunion de l'Union Maghrébine des Associations Avicoles sera organisée au Maroc en 2012.<sup>2</sup>





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 3

### 2<sup>ème</sup> Congrès Maghrébin sur les Toxi-infections Alimentaires

(T.I.A)

14-15 décembre 2011, Hammamet

L'industrialisation de la production alimentaire, l'introduction de nouvelles techniques de productions, la mondialisation du commerce, le changement des habitudes sociales et comportementales et particulièrement le recours à la restauration collective, l'usage anarchique des antibiotiques, la pollution, ont favorisé l'émergence de plusieurs sources de contamination de l'aliment. Cet aliment qui constitue une source vitale et de plaisir pour l'homme doit nécessairement être protégé, afin de prévenir la survenue de toute affection aigue ou chronique pouvant nuire à la santé humaine.

C'est ainsi qu'un groupe de scientifiques, d'universitaires spécialistes provenant des trois pays magrébins ainsi que des collaborateurs français, à savoir médecins, vétérinaires, pharmaciens, ingénieurs, et microbiologistes ont eu la volonté de créer un réseau dans le domaine de la prévention des TIA.

Ce 2<sup>ème</sup> congrès organisé par L'Association de Recherche et de Développement en Médecine a été très riche et prometteur et a permis de :

- Echanger les données des pays du Maghreb en matière de TIA au cours de l'année écoulée (capitalisation des données épidémiologiques et cumul des expériences en matière d'investigation et de surveillance à l'échelle du Maghreb).
- Donner lieu à une véritable tradition qui constituera un ancrage pour un réseau qui pourra se lier aux différents réseaux déjà existants qu'ils soient internationaux (OMS, FAO, OIE,...) ou régionaux.



### Journée scientifique du CROMVT

A l'occasion de l'année mondiale vétérinaire 2011, le C.R.O.M.V. de Tunis a organisé sa journée scientifique annuelle le **3/12/2011** au « Tunis-Grand hôtel » sous le thème « **Mise en place du système HACCP** »

Les communications orales présentées au cours de cette journée étaient variées. Par ailleurs, deux présentations intéressant le secteur avicole y étaient débattues :

- « La mise en place d'un système HACCP, généralités » Pr Abdelfattah TRIKI
- « Identification et analyse des dangers » Dr Mohamed MAALEJ

Les représentants de quelques laboratoires à savoir ; KELA, MEDIVET et BSA médical ont participé à la réussite de cette journée et ont enrichi les débats par leurs propres expériences dans le domaine.

✉ GIPAC – 8 rue Ali Ibn Abi Taleb Le Belvédère 1002 Tunis – Tunisie ☎ (216)71847705 📠 (216)71845988 e-mail: [gipac@gipac.tn](mailto:gipac@gipac.tn) Site web: [www.gipac.tn](http://www.gipac.tn)





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 4

# Meneghin

Fournisseur d'équipements  
pour élevage cunicole

### Gestion des bâtiments et matériels d'élevage cunicole

Le Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles et Cunicoles (GIPAC) a organisé en collaboration avec une société italienne d'équipements pour élevage de lapin (MENEZHIN), un séminaire autour du Thème : « **Gestion des bâtiments et matériels d'élevage cunicole** » et ce le Mercredi 16 Novembre 2011 à Hammamet. Cette Journée d'information destinée aux nouveaux promoteurs, a été marquée par la présence de pas moins de 160 participants.



### Séminaire International de Cuniculture GIPAC - INAT

Dans le cadre du projet de recherche (CMCU 09G0902) en collaboration avec INRA Toulouse, Le GIPAC a organisé un séminaire sur le thème : « **Les Axes de Développement de la Filière Cunicole : Amélioration Génétique** » et ce le Jeudi 15 décembre 2011 à Yasmine Hammamet avec la participation d'experts français : M. Gérard Bolet, M. George Saleil et M. Hervé Garreau trois chercheurs à l'INRA de Toulouse.



✉ GIPAC – 8 rue Ali Ibn Abi Taleb Le Belvédère 1002 Tunis – Tunisie ☎ (216)71847705 📠 (216)71845988 e-mail: [gipac@gipac.tn](mailto:gipac@gipac.tn) Site web: [www.gipac.tn](http://www.gipac.tn)





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Colloque National « Contaminants, Environnements et santé »

Sous le patronage de Monsieur le Ministre de la santé publique, l'Agence nationale de contrôle sanitaire et environnemental des produits a organisé le premier colloque national « CES.1 » Contaminants, Environnement et Santé les **20, 21 Décembre 2011** à Hammamet. Les principaux thèmes débattus sont :

- Les contaminants : risques sanitaires et environnementaux
  - L'approche analyse des risques sanitaires
  - Le cadre institutionnel et réglementaire régissant les contaminants.
- Cette rencontre de deux jours a regroupé des experts de Tunisie, d'Algérie et de France.

Tous les travaux se sont focalisés sur les dernières nouveautés en matière de lutte contre les polluants.

L'objectif principal est de concevoir de nouveaux programmes de contrôle au niveau de l'agence nationale du contrôle sanitaire et environnemental des produits (ANCSEP), et de constituer un réseau d'experts tunisiens et étrangers pour créer une interaction entre chercheurs et spécialistes qui échangeront des données et inciteront au travail en réseau entre les différents départements gouvernementaux.



### Réunion AVFA le 22 décembre 2011

L'agence de vulgarisation et de formation agricole organise une réunion trimestrielle avec la participation de différents représentants des organisations étatiques et professionnelles en vue de fixer les principaux sujets à débattre au sein de l'émission hebdomadaire radiophonique « ARDH EL KHIR » qui se tient tous les mardis vers 11h à La radio nationale, et l'émission hebdomadaire « MAA EL FALLEH » dans « TOUNES HEDHA ESSABEH » qui se tient tous les dimanches vers 7h30 également à la radio nationale.

Dr I.TAKTAK du GIPAC a participé à ces deux émissions par deux thèmes :

- Le 8 janvier 2011 ; « Les maladies respiratoires chez les volailles »
- Le 31 janvier 2011 ; « Application du cahier des charges relatif à la distribution des produits avicoles et dérivés »

✉ GIPAC – 8 rue Ali Ibn Abi Taleb Le Belvédère 1002 Tunis – Tunisie ☎ (216)71847705 📠 (216)71845988 e-mail: [gipac@gipac.tn](mailto:gipac@gipac.tn) Site web: [www.gipac.tn](http://www.gipac.tn)





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Maîtrise de SALMONELLA SPP en élevage aviaire Réunion plénière : 24 janvier 2012

Depuis sa création suite à la décision du Ministre de l'Agriculture n° 3734 du 25 décembre 2010, la Commission consultative technique et scientifique chargée d'élaborer un programme quinquennal visant la réduction de la prévalence de Salmonella spp. dans les élevages avicoles en Tunisie s'est vue organiser plusieurs réunions de travail au sein de 4 groupes et avec la participation de spécialistes en la matière, en vue d'échanger les idées et d'enrichir ce programme. Des assemblées plénières ont été effectuées pour préparer un rapport final prenant en considération les rapports de chaque groupe de travail.

L'élaboration de ce programme a tenu compte des éléments suivants :

- La réglementation Tunisienne et les notes de service émanant de la DGSV ;
- Les exigences de la réglementation de l'Union Européenne ;
- La biosécurité dans les élevages ;
- La compétence des intervenants

Dans le but de réduire la prévalence de Salmonella spp. dans les élevages avicoles, ce programme comprendra des enquêtes de terrain déterminant le taux de prévalence, de Salmonella spp dans les élevages et surtout les facteurs de risque y afférent. Cette prévalence fixera la possibilité de lutter contre les salmonelles par d'éventuelles mesures de vaccination, un traitement des aliments par la chaleur ainsi que l'adjonction de probiotiques tout en instaurant et de façon primordiale des mesures strictes de biosécurité considérées essentielles pour la réussite de tout programme de lutte contre l'infection par Salmonella spp.



### Réunion du « Réseau Technologique pour la Valorisation des Déchets Organiques »

M. MRAIDI Rabi a participé à la réunion du « Réseau Technologique pour la Valorisation des Déchets Organiques » organisée le 24 janvier 2012 au Centre International des Technologies de l'Environnement de Tunis (CITET). A l'ordre du jour de cette réunion la planification des prochaines étapes de l'activité du réseau :

- Informer le maximum d'organismes publics et privés de l'existence du réseau
- Collecter les données (quantités de déchets produites par secteur, producteurs de déchets et leur localisation, différents projets de valorisation, etc.....).
- Localiser le gisement pour rapprocher les producteurs des transformateurs de déchets.
- Identifier les expériences pertinentes réalisées dans le domaine et diffuser l'information pour tous les partenaires.
- Créer une page face book pour le réseau et faire logger les rapports élaborés dans le cadre du réseau et tout autre document qui sera fourni par les membres



✉ GIPAC – 8 rue Ali Ibn Abi Taleb Le Belvédère 1002 Tunis – Tunisie ☎ (216)71847705 📠 (216)71845988 e-mail: [gipac@gipac.tn](mailto:gipac@gipac.tn) Site web: [www.gipac.tn](http://www.gipac.tn)





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Spot publicitaire pour la promotion du poulet PAC dans les abattoirs contrôlés

Dans le cadre de la campagne de promotion du poulet abattu dans les abattoirs et en application du cahier des charges relatif à la distribution des volailles et dérivés, le GIPAC se charge de préparer un spot publicitaire en collaboration avec la chambre syndicale nationale des abattoirs de volailles et de transformation des produits.

Ce spot aura pour but de :

- Rassurer le consommateur quant à la qualité et la fraîcheur des viandes avicoles abattues dans un abattoir contrôlé
- Valoriser les viandes avicoles produites dans un abattoir en enlevant les fausses idées reçues relatives aux abattoirs
- Sensibiliser le consommateur et l'avertir du réel danger encouru par l'abattage clandestin



### Emission Radio Express FM « Prix des volailles »

Face à la hausse des prix des produits avicoles enregistrée durant cette période délicate de l'année 2012, et face aux différentes idées reçues concernant une éventuelle libération des quotas de reproducteurs, et principalement, et afin d'éclaircir toute la situation que vit le secteur avicole, Dr karma Directeur général du GIPAC ainsi que Dr Lahmar de la SOPAT, et Mr Gamra éleveur, étaient les invités d'une émission radio à EXPRESS FM, le 24 janvier 2012.

Pour réécouter l'émission, Ci-dessous le lien correspondant :

<http://www.radioexpressfm.com/podcast/show/les-prix-de-la-volaille-n-atteindront-jamais-ceux-des-viandes-rouges>





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Assemblée Générale de la SMBSA Ennejma et Journée d'information Hotel Tej Marhaba – Sousse - 28/12/2011

Le Gipac a participé à la journée organisée par La Société Mutuelle de base de services avicoles Ennejma « ex coopérative » qui y a tenu son Assemblée générale ordinaire relative à l'exercice de l'année 2010.

La SMBSA Ennejma dont le Chiffre d'affaires a été près de 8,1 milliards pour l'année 2010, compte désormais 61 adhérents après adhésion de 3 nouveaux éleveurs et l'écartement de 8 adhérents.

Plusieurs problèmes relevant de l'actualité du secteur, notamment ceux liés à l'intégration avec l'abattoir, ont été évoqués.

Par la même occasion, Dr Bouzouaia des laboratoires CEVA a présenté une communication orale sur le thème « Maladie de Gumboro , vaccination » et Mr M.habboul de la SNA a présenté pour sa part « l'alimentation du poulet de chair »



Les éleveurs adhérents à la société mutuelle sont intervenus par une multitude de questions qui ont servi à enrichir le débat sur les thèmes présentés.





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Journée SOTAVI-LOHMANN le 16/01/2012 Hôtel MEHARI – HAMMAMET

Le GIPAC a participé à la journée d'information sur le thème « Conduite d'élevage de la pondeuse commerciale Lohmann LSL » organisée par la SOTAVI.

Les thèmes présentés et débattus au cours de cette journée sont :

- La souche LOHMANN ; productivité
- Conduite de l'élevage en phase de démarrage
- Conduite de l'élevage en phase de production
- Nettoyage et désinfection des bâtiments d'élevage
- Techniques d'incubation des OAC LOHMANN LSL
- Témoignage de quelques clients de la SOTAVI, éleveurs de la pondeuse LOHMANN LSL





# Groupement Interprofessionnel des Produits Avicoles & Cunicoles

Février 2012

## NEWS LETTER

Numéro 5 Page 5

### Journée MEDIVET - Les vétos fêtent un an de liberté !

A l'occasion de la célébration du 1<sup>er</sup> anniversaire de la révolution en date du **14 janvier 2012**, Les laboratoires MEDIVET ont organisé avec la collaboration du CNMVOT, l'ENMV, le CFFM, l'ANMVT, la CTT, la CSNMVLPT, l'ATVAC, l'AVCD, la SSTMVA, l'AVP, l'IVSA, et l'ASSEV une belle manifestation animée de troupes musicales au siège des laboratoires MEDIVET à la Soukra. C'était une excellente occasion pour souligner l'importance de la vie associative en réunissant tous les vétérinaires en hommage à nos martyrs.

A l'occasion, 7 ateliers d'associations ont été organisés, et plusieurs artistes ont exposé de belles œuvres traitant du thème de la révolution.

**Invitation à tous les vétérinaires libres!**  
 Les laboratoires MEDIVET organisent et invitent en coopération avec le CNMVOT, l'ENMV, le CFFM, l'ANMVT, la CTT, la CSNMVLPT, l'ATVAC, l'AVCD, la SSTMVA, l'AVP, l'IVSA et l'ASSEV, la célébration du premier anniversaire de notre glorieuse révolution.  
 Voici une occasion exceptionnelle pour que le monde vétérinaire se réunisse pour manifester sa fierté et rendre un vibrant hommage à nos martyrs.  
 Cette belle révolution qui a soufflé une brise de liberté et de solidarité, nous souhaitons qu'elle reste à jamais ancrée dans nos cœurs et nos mémoires afin de consolider tous ENSEMBLE notre marche vers la démocratie, la dignité et l'égalité.

#### Programme

- Exposition photos de la révolution
- Ateliers de présentation des Associations
- Troupes musicales
- Cocktail
- Et plein d'autres surprises...

